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М О Л О Д Ы Х  С П Е Ц И А Л И С Т О В

Н А Ш  В Ы Б О Р  -  Б Ы Т Ь  В М Е С Т Е !

13 марта депутаты Госдумы приняли в первом чтении законопроект 
о поддержке молодых специалистов и молодых работников, иниции-
рованный ФНПР. Теперь к категории молодых специалистов будут от-
носиться и те, кто подрабатывал во время учебы, но по ее окончанию 
устроился на работу по полученной специальности. Кроме того, до-
кументом предлагается законодательно закрепить понятие «молодой 
работник».

Напомним, еще в июне 2023 года ФНПР выступала с инициативой о 
расширении льгот и гарантий для работающей молодежи. Тогда про-
фсоюзы предложили дополнить федеральный закон о молодёжной по-
литике понятием «молодой работник» и расширить понятие «молодой 
специалист». Предложения профцентра были направлены в Госдуму и 
Комитет Госдумы по молодежной политике.

По мнению ФНПР, принятый законопроект позитивно скажется на 
уровне поддержки работающей молодёжи со стороны государства, 
расширит возможности сторон социального партнерства при коллек-
тивных переговорах и послужит укреплению социального партнерства 
в стране.

Источник: fnpr.ru

М Ы  В М Е С Т Е !

Н О В О С Т И  Ф Н П Р

Более трех тысяч ярославцев – представителей реги-
ональной власти, крупных предприятий, профсоюзных 

и молодежных объединений, собрались на 
Советской площади, чтобы вспомнить со-
бытия Крымской весны. Тогда, десять лет 
назад, жители Крыма и Севастополя под-
держали воссоединение с Россией боль-
шинством голосов.

Собравшихся на митинге приветствова-
ли заместитель председателя правитель-
ства Ярославской области Вера Даргель, 
заместитель председателя Ярославской 
областной Думы Виктор Волончунас, пред-
седатель Общественной палаты региона, 
лидер ярославских профсоюзов Сергей Со-
ловьев, заместитель мэра Вячеслав Гаври-
лов, руководитель клуба «Медведь» Андрей 
Лагузов.

– В 2014 году после того как Крым вошел 
в состав России, там проходил большой мо-

лодежный форум. Мы встретились с молодыми ребятами 
из Крыма, все они были искренне рады, что наконец-то 

их мечты реализовались, они вошли 
в состав России. Тогда, действитель-
но, восстановилась историческая 
справедливость. Так происходит и 
сейчас, нам приходится силой отста-
ивать независимость наших терри-
торий. 70 лет назад Никита Хрущев 
подписал вроде бы формальный 
документ о том, что Крым из состава 
Российской республики переходит 
в Украинскую социалистическую 
республику. Да, это была формаль-
ность, но с какими последствиями. 
Позже Борис Ельцин, подписывая 
Беловежские соглашения, тоже не 
обратил на это внимания. Такие 
были руководители государства, 
а вчера мы выбрали совершенно 
другого руководителя, который, я 

уверен, исправит те ошибки и никогда та-
ких не допустит, – подчеркнул Сергей Со-
ловьев.

Кроме того, профлидер отметил, что 
Ярославскую область и Крым связывает 
множество проектов – по профсоюзной 
линии и по линии общественных органи-
заций.

В рамках одного из таких проектов на 
митинге был дан старт автопробегу «Путь 
к единству». Символический гудок дал 
ветеран Великой Отечественной войны, 
участник Сталинградской битвы Михаил 
Пеймер. Уже на следующей неделе ярос-
лавские экипажи отправятся в город Мели-
тополь. В их составе будут и представители 
профсоюзов.

Екатерина ТУРКИНА

П Р О Ф С О Ю З Ы  Р Ф  В Ы Я В И Л И  Б О Л Е Е 
6 0 0  Н А Р У Ш Е Н И Й  Т Р У Д О В Ы Х  П Р А В 
Ж Е Н Щ И Н  З А  П О С Л Е Д Н И Е  П Я Т Ь  Л Е Т

Из них самые распространенные - перенос тяжестей сверх 
нормы и нарушения по предоставлению отпусков по уходу за 

ребенком
Более 600 нарушений трудовых прав женщин было выявлено за пять 

лет, из них самые распространенные - перенос тяжестей сверх нормы и 
нарушения по предоставлению отпусков по уходу за ребенком. Об этом 
сообщил главный технический инспектор труда Федерации независи-
мых профсоюзов России (ФНПР), руководитель департамента охраны 
труда и экологии аппарата ФНПР Алексей Безюков.

"Более 500 проверок было проведено (за последние 5 лет - прим. 
ТАСС) конкретно по нарушениям труда женщин и более 600 нарушений 
прав женщин по безопасным условиям труда были выявлены. В массе 
своей это не так много, но постоянно фиксируются подъем-перенос 
женщинами тяжестей сверх установленных норм, отсутствие механиза-
ции, автоматизации производств и нарушения по предоставлению от-
пусков по уходу за ребенком, отпусков по беременности, родам", - рас-
сказал он на онлайн-семинаре ФНПР "Забота профсоюзов о женском 
здоровье".

Кроме того, Безюков, ссылаясь на данные Роспотребнадзора, привел 
статистику по количеству женщин с выявленными профессиональными 
заболеваниями. Так, число женщин с впервые установленными профес-
сиональными заболеваниями в 2023 году составило 542, из них с хрони-
ческими - 350, с острыми профессиональными заболеваниями - 192, из 
которых со смертельным исходом - 10. Число женщин с выявленными в 
прошлом году двумя и более профзаболеваниями составило 73, с впер-
вые установленной инвалидностью - 29.

Главный технический инспектор труда привел примеры улучшений 
условий труда женщин на некоторых предприятиях. Так, в 2022 году на 
заводе "Камаз" были улучшены условия труда более 8 тыс. работников, 
в том числе у порядка 2,3 тыс. женщин. Санитарно-бытовые условия 
были улучшены для более 3 тыс. женщин. 

Источник: tass.ru
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П О З Д Р А В Л Е Н И Е  В Е Т Е Р А Н А М

Меры профилактики профза-
болеваний трудящихся женщин, 
опыт профсоюзных организаций 
по защите физического и психоло-
гического здоровья женщин и дру-
гие вопросы, связанные с женским 
здоровьем, обсудили 6 марта на он-
лайн-семинаре на площадке ФНПР.

Организаторами семинара стали 
Постоянная комиссия Генерального 
Совета ФНПР по защите социально-
экономических прав трудящихся 
женщин совместно с Департамен-
том Аппарата ФНПР по связям с 
общественностью, молодежной по-
литике и развитию профсоюзного 
движения.

О сохранении здоровья рабо-
тающих женщин, программах жен-
ского оздоровления в различных 
санаториях рассказали предста-
вители медицинского сообщества, 
профильных ведомств Минздрава. 
Профсоюзные активисты крупней-
ших производственных предпри-
ятий поделились своим успешным 
опытом работы  и лучшими практи-
ками в защите здоровья трудящих-
ся женщин. 

В виде презентаций были пред-
ставлены оздоровительные про-
граммы санаториев Кавказских 

Минеральных Вод; программа 
женского оздоровления санатория 
«Бакирово» (Республика Татарстан); 
опыт ООО «Лукойл-Пермнефте-
оргсинтез» и ППО «Лукойл-Инжи-
ниринг» (г. Пермь) в области он-
коскрининга и кардиоскрининга 
работников и другие не менее инте-
ресные темы, связанные с програм-
мами поддержки женского здоро-
вья и опыта работы женсоветов на 
местах. 

О том, какие мероприятия по 
сбережению женского здоровья в 
рамках программы ДМС проводят-
ся на ярославском заводе «Слав-
нефть-ЯНОС» поделилась замести-
тель председателя профкома Ольга 
Макурина.

По словам Ольги Александров-
ны, женщин  на заводе по сравне-
нию с мужчинами — немного: из 
3422 работающих - 881 женщин. Из 
них заняты на работах с вредными 

и (или) опасными условиями труда 
под воздействием вредных факто-
ров производственной среды – 154, 
под воздействием факторов трудо-
вого процесса - 128.

Заводской коллективный до-
говор для работающих женщин 
предусматривает дополнительные 
программы по укреплению здоро-
вья. Одним из результатов социаль-
ного партнерства на предприятии 
является добровольное медицин-
ское страхование. По положениям 
коллективного договора, за счет 
средств ДМС проводится углублен-
ное медицинское обследование 
«Женское здоровье». Диагности-
ческие программы позволяют вы-
являть у женщин факторы риска 
и заболевания на ранней стадии, 
нуждающимся обеспечивается до-
рогостоящее обследование и лече-
ние.

По результатам анализа забо-
леваемости завод организует для 
женщин специализированные за-
езды в санаторий-профилакторий 
«ЯНОС». 

Дополнительно к ДМС по кол-
лективному договору льготный 
предродовый отпуск у женщин 
начинается по их заявлению с мо-

мента предоставления справки 
медицинского учреждения о по-
становке на учет по беременности 
и продолжается до наступления 
права на отпуск по беременности 
и родам. Оплата в это время идет 
по среднему заработку. Кроме того, 
для женщин с детьми в летние ме-
сяцы организуются заезды в сана-
торий-профилакторий «ЯНОС» по 
программе «Мать и дитя» с возме-
щением расходов предприятием.

— Число работниц, прошедших 
углубленное медицинское обсле-
дование, год от года растет. Так, 
если в 2019 г. в этой программе при-
няли участие 250 женщин, то в 2023 
г. — 412, а в 2024 г. планируется 
провести такое обследование 331 
работницы. Дополнительное обе-
спечение женщин углубленным ме-
дицинским обследованием, выдача 
медикаментов в рамках скрининга 
за счет добровольного медицин-
ского страхования, а также другие 
льготы, предоставляемые женщи-
нам условиями коллективного до-
говора, позволяют предупредить 
профессиональные заболевания, 
сохранить женское физическое и 
психологическое здоровье, — от-
метила Ольга Макурина.

Нина СОРОКИНА

С  З А Б О Т О Й  О  Ж Е Н С К О М  З Д О Р О В Ь Е

Итоги работы за 2023 год подвели члены президиума об-
кома профсоюза работников пищевой и перерабатывающей 
промышленности АПК и руководители отраслевых предпри-
ятий 29 февраля в Доме профсоюзов. Организационное укре-
пление, социальное партнерство, правовая, колдоговорная 
работа, оздоровление членов профсоюза — эти и другие 
направления профсоюзной деятельности осветила в своем 
докладе председатель отраслевой организации Альбина Тур-
бина.

В частности, она отметила, что в прошедшем году произо-
шло снижение численности членов профсоюза по объектив-
ным причинам, хотя обком и первичные организации прово-
дят активную работу по мотивации профсоюзного членства. 
Большое внимание уделяется и работе по осуществлению 
контроля за обеспечением социального партнерства в тру-
довых коллективах отрасли, оплатой труда в отрасли. — Для 

нас принципиально, чтобы в каждом коллективном договоре 
была прописана статья по индексации заработной платы, что-
бы все статьи договоров имели бы финансовое обеспечение, 
— подчеркнула Альбина Сергеевна. — К примеру, сумма ин-
дексации заработной платы на Угличском заводе минераль-
ной воды за 2023 г. составила 1 млн 183 тыс. руб. Большой 
проблемой остается возврат долгов по зарплате бывшим 410 
работникам ООО «Русьхлеб». Несмотря на прилагаемые уси-
лия профкома завода и обкома, в 2023 г. продвинуться в ре-
шении проблемы не удалось, — доложила профлидер.

В течение отчетного периода областная организация сле-
дила за обеспечением безопасных условий охраны труда на 
предприятиях. Обком отметил большую продуктивную рабо-
ту в этом направлении коллективов Переславского, Пошехон-
ского хлебозаводов, комбинатов Росрезерва.

Еще одно направление работы, которое не остается 
без внимания обкома, — оздоровление тружеников от-
расли. На санаторное лечение в здравницы отрасли в 
прошлом году было отправлено 95 человек, 12 человек 
отдохнули в пансионатах Адлера.

Кроме того, профсоюз не забывает отметить лучших 
тружеников отрасли. — В прошлом году обком совместно 
с работодателями представил к награждению благодар-
ностями Министерства сельского хозяйства 26 членов 
профсоюза, почетными грамотами МСХ — 14 человек. 
Среди наград есть и награды ЦК Профсоюза АПК РФ, и 
грамоты губернатора, и благодарности областной Думы, 
и почетные грамоты департамента АПК области, и бла-
годарности Общественной палаты, — отметила Альбина 
Турбина. — Мы прилагаем все усилия, чтобы наши тру-
женики, добившиеся высоких производственных резуль-
татов и активно участвующие в общественной жизни, не 
остались без заслуженного вознаграждения, — подчер-
кнула она.

На заседании президиума обкома был рассмотрен и 
утвержден план работы на текущий год. По словам лиде-
ра отраслевой организации, продолжая работу по всем 
направлениям профсоюзной деятельности, главной за-
дачей остается улучшение работы по мотивации профсо-
юзного членства, увеличение численности членов про-
фсоюза в каждой первичной профсоюзной организации.

Перед членами президиума выступил также главный 
технический инспектор труда Профобъединения Леонид 
Патрикеев. Он познакомил участников мероприятия с 
новыми требованиями охраны труда в условиях изменя-
ющегося трудового законодательства. Леонид Владими-
рович проанализировал новые статьи Трудового кодекса 
в области охраны труда, новые требования охраны труда 
в условиях изменяющегося законодательства, основные 
принципы обеспечения безопасности труда на предпри-
ятиях.

Нина СОРОКИНА

Т О Л Ь К О  В А Ж Н О Е Г О Т О В И М С Я  К 
В Ы Б О Р А М

Около двухсот педагогических работников собрались во 
вторник, 12 марта, в областном Доме профсоюзов на семина-
ре-совещании городской организации. В числе ключевых во-
просов для обсуждения – итоги статистической отчетности и 
колдоговорной работы, размер заработной платы в отрасли и 
проведение отчетно-выборной кампании.

В своем выступлении председатель городской организа-
ции Нариман Дженишаев акцентировал внимание на основ-
ных направлениях профсоюзной работы. В частности, про-
флидер отметил, что к отчетам за пятилетний период нужно 
подходить с новыми количественными показателями, укрепив 
первичные профсоюзные организации и повысив профсоюз-
ное членство. — Для этого есть необходимые инструменты, 
каждому нужно сосредоточиться над конкретными результа-
тивными показателями. Это касается коллективного договора, 
мотивации, финансовой и организационно-уставной работы, 
— прокомментировал Нариман Дженишаев.

Кроме того, профсоюзный лидер напомнил, что профсо-
юз образования сейчас работает в автоматизированной ин-
формационной системе. Что, с одной стороны, упрощает все 
процессы, а с другой — требует дополнительного внимания. 
— Каждый председатель должен научиться работать в систе-
ме АИС. Нам важно добиться стопроцентного исполнения па-
раметров этой системы, — подчеркнул Нариман Дженишаев.

Комментируя кадровые вопросы предстоящей отчетно-
выбороной кампании, профлидер акцентировал внимание 
коллег на том, что сегодня председателю первичной профсо-
юзной организации недостаточно быть профсоюзным обще-
ственником, он должен быть профессионалом. — Сегодня 
председатель первичной организации должен стоять на уров-
не работодателя, должен уметь организовывать работу, в со-
вершенстве знать трудовое законодательство, нормативные 
акты. Только в этом случае такой паритет даст другое восприя-
тие профсоюза, — уверен профсоюзный лидер.

Одним из самых приятных моментов стало награждение 
юбиляров и лучших работников дополнительного образова-
ния. Десяти сотрудникам городских учреждений допобразо-
вания вручены медали Общероссийского профсоюза образо-
вания.

Екатерина ТУРКИНА

М Ы  В М Е С Т Е !
5 марта в зале Администрации Ярославского муниципаль-

ного района состоялась церемония награждения лучших во-
лонтеров района. На патриотическое мероприятие #Мывме-
стедляСВОИХ собрались активные и неравнодушные жители 
всех сельских поселений.

В каждом поселке района есть люди, считающие своим 
долгом оказывать помощь и поддержку нашим воинам – 
участникам специальной военной операции. Жители собира-
ют посылки с продуктами, одеждой, медикаментами, плетут 
маскировочные сети, отливают окопные свечи, шьют белье, 
вяжут шерстяные носки.

В Некрасовском сельском поселении уже закамуфлирова-
ли более 1300 сетей! Людмила Коршунова с Николаем Рома-
новым, Александра Кадырова с мужем и детьми дома сплели 
больше 100 сетей. Умелицы шьют постельное белье для го-
спиталей, футболки, балаклавы. Совсем недавно сельчанки 
сшили и передали в Толбухинский полк 50 комплектов термо-
белья.

Посылки волонтеров регулярно отправляются ребятам на 
передовую, в военные госпитали Донбасса, в детские дома Лу-
ганской и Донецкой народных республик.

— Вы — настоящие патриоты нашей Родины. Ваша помощь, 
ваша поддержка неоценимы. Спасибо вам за труд, неравноду-
шие и желание делать добро! – от всего сердца поблагодарил 

добровольцев глава Ярославского муниципального района 
Николай Золотников.

Достижения добровольцев были отмечены благодарствен-
ными письмами, которые вручил Николай Золотников. Среди 
награжденных – главный редактор газеты «Голос профсою-
зов» Нина Сорокина.

— Я – мама воина, и я знаю, как нашим бойцам нужна под-
держка из дома. Даже самым смелым и отважным бойцам важ-
но чувствовать, что мы с ними, это придает им сил и уверен-
ности. Посильная помощь нашим защитникам — наш вклад в 
общее дело, — отметила профсоюзный активист.
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 В З Я Т Ь  " Я З Ы К А "  Н А  Р А Б О Т У

П А П А  М О Ж Е Т  В С Е ,  Ч Т О  У Г О Д Н О !

Я родился в небольшом молдавском селе 
Красная Горка. Правда, на совсем молдав-
ское село оно мало похоже, т.к. здесь много 
русских, украинцев, армян. А вот село моей 
бабушки, папиной мамы, находится в центре 
Молдовы, и там колорит чисто молдавский: и 
дома другие, и улицы, и обычаи чуть другие. 
Но роднит всех молдаван одно - это трудолю-
бие и гостеприимство. Мы все работаем на 
земле, на приусадебных участках или дачах. 
Молдаване выращивают на своих участках 
всё. Но особенно гордятся своими виноград-
никами, так как молдаванин без подвала с не-
сколькими бочками вина - это не хозяин, не-
зависимо от социального положения. 

Мы умеем и любим веселиться. Любой 
праздник: свадьбы, крестины, именины, но-
воселье, проводы в армию, начинается с мед-
ленного танца ХОРА. Все гости, держась за 
руки, образуют круг и танцуют, выражая тем 
самым единство, дружбу, знакомство. Самым 
известным блюдом у нас считается мамалы-
га. Это круто сваренная каша из кукурузной 
муки, к ней подаётся брынза овечья, жареная 
свежая рыба, соленья, сметана и муждей - из-
мельчённый чеснок с подсолнечным маслом 
и солью.

А какие у нас плацинды! С различными на-
чинками, большие, на всю сковороду пироги 
из обычного теста. Все знают, я думаю, что та-
кое голубцы. Но у молдаван это не просто еда, 
это ритуальное блюдо на всех праздниках. И 
хоть сегодня праздничные столы ломятся от 
современных деликатесов, без голубцов, ко-
торые вносятся к столу под весёлое юханье 
и припляски, ни одно мероприятие не обхо-
дится.

Максим Батрынча, цех 23

 В самом сердце Северной Осетии распо-
ложился мой родной город – Владикавказ. 
Я выросла в Осетии, как и мои родители, ба-
бушки, дедушки, поэтому жизнь всей моей се-
мьи неразрывно связана с этим прекрасным 
краем. Я люблю свою малую родину - Влади-
кавказ, красующийся на фоне гор, и бурную 
реку Терек, разделяющую город пополам. Не-
смотря на то, что уже давно моя семья живет 
в Ярославской области, каждый год летом мы 
стараемся собраться со всеми многочислен-
ными родственниками в нашем родном доме.

Во всей России знают, что на Кавказе по-
читают традиции. Если вы приедете в Север-
ную Осетию, первым, что бросается в глаза, 
- уважительное отношение к старшему по-
колению. Для кавказцев следование обычаю 
уважения старшего предполагает не только 
почтение к возрасту, но и ясное осознание 
преемственности поколений.

В Республике Северная Осетия — Алания 
есть всё для идеального путешествия: ущелья 
и каньоны, заснеженные горы и зелёные до-

лины, древние церкви и необычные памятни-
ки.

Талант принимать гостей у осетин в кро-
ви. Гость в Осетии 
исторически - святой 
человек, ему надо 
показать самое луч-
шее. Это сохранилось 
в народе. Для гостя 
готовят, как правило, 
хорошее, обильное 
угощение, отклады-
вая для этого самые 
лучшие продукты.

А как же прекрас-
на осетинская кухня! 
Во главе любого за-
столья – осетинский 
пирог. Здесь три пи-
рога на столе - это 
символ жизни  Начи-
нок для пирогов - де-
сятки, в каждом селе 
и в каждом городском 
кафе свои секреты приготовления.

 Если у кого-то случилось несчастье, то с 
древних времен в Северной Осетии суще-
ствует народный обычай взаимопомощи, 
оказываемой родственниками, соседями, 
друзьями, знакомыми на строго доброволь-
ных началах. В моей семье мы всегда оказы-
ваем друг другу любую поддержку и помощь, 
в особенности, если у кого-то из близких слу-
чились радость или горе.

Проживая с 2001 года в Ярославской обла-
сти, я поняла, что одно из самых приятных и 
волнующих чувств – возвращение к родному 
дому. Сердечная привязанность свойственна 
всем людям, а с моей малой родиной меня 
связывают не только ностальгические воспо-
минания о беззаботном времени, но и исто-
рия моей семьи, близкие мне люди, память о 
предках.

Мадина Белова, ОМиП

До СВО я жила в Мариуполе. Мариуполь 
- город, расположенный на побережье Азов-
ского моря, имеет богатую историю, охваты-
вающую несколько веков. Когда в 30-х годах 
прошлого столетия решили здесь построить 
завод "Азовсталь", то на том месте на берегу 
Азовского моря, где начали готовить котло-
ван под предприятие, обнаружили два архе-
ологических объекта — древнее поселение 
и захоронение рядом с ним. Вызвали архео-
логов, которые обнаружили, что обеим архе-
ологическим находкам пять тысяч лет. То есть 
Мариуполь, вернее городище, которое было 
на этом месте, — почти ровесник египетским 
пирамидам. Почти - это, конечно, на тыся-
чу лет меньше, но все же древней и Киева, 
и Москвы, и многих других окружающих его 

селений, ставших городами столетия и даже 
тысячелетия спустя.

Экономика Мариуполя была тесно связана 

с металлургической и морской промышлен-
ностью. Одной из особенностей быта города 
была его многонациональность. Здесь про-
живали украинцы, русские, греки, армяне, 
евреи. И хоть говорили все на русском языке, 
но украинский понимаем хорошо, да и акцент 
определенный, конечно, отличает нас от жи-
телей Гаврилов-Яма.

Город зеленый. В центре и у моря много 
каштанов. Сколько помню, они там были всег-
да.

Когда-то, когда деревья были ну очень 
большими, здесь швартовались прогулочные 
корабли. Как сейчас помню, билетик - по 60 
коп. И катаешься около часа по морю, и музы-
ка играет, и дельфины прыгают то тут, то там. 
Самое большое сожаление, что на Ярослав-
ской земле нет моря, по нему скучаю очень.

Вспоминаю, как школьники занимались 
в кружке, катаясь на лодках в огороженной 
бухте вокруг флажков. Дети были счастливы. 
Не зря символ Мариуполя – якорь. У города 
морская душа. А еще помню, что на пирсе 
было всегда оживлённо. Работали кафе. За 
столиками - горожане, гости города. Пили 
чай, кофе, фотографировались на фоне белых 
барашков моря.

А еще помню красивый парк. Знаете, какой 
это парк?! Здесь симфонические оркестры 
играли, Ростропович выступал! Слышали про 
такого?

Мой родной город очень красивый, сейчас 
он развивается. Недавно в отпуске вновь по-
бывала я в родном городе и увидела, как он 
преображается, хорошеет.

Анна Мосина, ОСР

Гостеприимный теплый край, где 300 дней 
в году ярко светит солнце. Природа щедро 
наградила страну удивительным разнообра-
зием ландшафтов: горячие пески пустыни 
Кызылкум, прохлада гор Тянь-Шань, прозрач-
ные озера, безжизненные степи и зеленые 
оазисы – все это Узбекистан. Сегодня Узбеки-
стан – современная демократическая респу-
блика с отличным сервисом и развитой тури-
стической инфраструктурой. Экскурсионный 
тур по древним городам с их бесчисленными 
достопримечательностями будет интересен 
абсолютно всем.

Я родилась в прекрасном городе Бухара. 
Это старинный город, которому уже 2500 лет. 
Бухара богата музеями, мечетями, минаре-
тами. О Бухаре можно много рассказывать, 
например, можно вспомнить восточные база-
ры, где можно приобрести вкуснейшие фрук-
ты и овощи, впитавшие щедрое азиатское 
солнце, специи, лепешки, а также уникальные 
восточные сладости и сухофрукты.

В Бухаре жители очень гостеприимны, и ты 
не сможешь отказаться от пиалки зеленого 
чая со сладостями. Национальная узбекская 
кухня богата и разнообразна: десятки видов 
плова, манты, самса, шашлыки, лагман, ханум, 
шурпа и другие узбекские блюда.

Очень советую посетить Узбекистан и уви-
деть своими глазами все прелести старинно-
го красивого города Бухара.

Светлана Субхонова, ОТК

 Традиций в Узбекистане очень много, и 
все они отличаются друг от друга, несколько 
из них я вам сейчас представлю. Например, 
обязанность женщины и мужчины сидеть за 
разными столами, любой прием пищи в Узбе-
кистане всегда начинается и заканчивается 
одним и тем же – чаепитием, принято бла-
годарить за помощь угощением, например, 
кормить соседей утренним пловом, если те 
помогали в строительстве дома.

Еда в Узбекистане очень вкусная, разноо-
бразная, но калорийная. Узбекистан славит-
ся такими блюдами как плов, манты, шурпа, 
наивкуснейшие самса, лагман. Ведь не зря 
Узбекистан – это страна, идеально подходя-
щая для гастрономического туризма. Узбеки 
– очень интересный народ. Узбек перево-
дится как свободный человек. В Узбекистане 
проживает больше 27 миллионов жителей. 
Почти все они исповедуют ислам. Основная 
часть узбеков ведет оседлый образ жизни, в 
основном занимаются земледелием.

Я жила в городе Бухара. Этот город очень 
разнообразен, в нем много достопримеча-
тельностей, вкусной еды, а главное - добро-
желательные жители.

Анастасия Башурова, ОСР

21 февраля отмечался День родного языка. На Гаврилов-Ямском заводе "Агат" работают люди разных национальностей, которые вовсе не похожи на 
"иванов, не помнящих родства". Они бережно хранят национальные традиции и помнят свою малую родину.

В жизни они больше 
похожи на строителей, 
нефтяников, учителей, 
врачей или инженеров. 
Одинаково уверенно 
держат штурвал или 
баранку автомобиля. 
Занимаются спортом, 
ремонтом, огородом. 
Однако в первую оче-
редь папа — это взаи-
мопонимание и любовь 
в семье, честность и 
справедливость в вос-
питании, огромное 
сердце, лучший друг, 
опора для жены, при-
мер для сына и защитник для дочки. Чтобы 
удивить его, нужно очень постараться, а дабы 
порадовать — достаточно обнять за шею и ска-
зать, что он — самый лучший!

Я хочу рассказать про своего отца – Кирил-
лова Вадима Романовича.

В 1988 году 16-летним он пришел работать 
на гаврилов-ямский завод "Агат", на ремонт-
ный участок и проработал там 7 лет. В 1995 
году ему пришлось перейти на другую работу, 
чтобы содержать семью, но как только появи-
лась возможность, отец вернулся на родное 
предприятие, на котором работает и по сей 
день.

В начале 2000-х, когда завод «расправлял 
крылья» после тяжелых 90-х, работы было 
много. Папа приходил после смены, отдыхал 
пару часов и снова уходил на работу. Иногда 
вспоминая те времена, он говорит, что не ви-
дел, как цвели цветы. Его труд не остался не 
замеченным. Отца неоднократно награждали 
за добросовестный труд, в альбоме бережно 

хранятся грамоты, 
б лагодарс твен-
ные письма и фо-
тографии с Доски 
почета.

Несмотря на 
такую тяжелую 
работу, папа успе-
вал уделять время 
и нам с сестрой. 
Помню, в детстве 
зимой мы ходили 
через речку в лес, 
катались с горки, 
жгли костер и жа-
рили хлеб. Во вре-
мя прогулок нас, 

маленьких, отец сажал себе на плечи, чтобы 
мы отдохнули. Он научил нас плавать. Я помню, 
как первый раз переплывал реку, а папа плыл 
рядом. С самого детства чувствую его под-
держку, его плечо.

Для меня очень важно его мнение. Отец 
всегда был для меня примером, поэтому по-
сле окончания колледжа не возникло вопро-
сов, куда пойти работать. Только на завод, ведь 
здесь в разные годы работали мои бабушки, 
дед и сестра отца, а позже сюда же пришла и 
мама. Даже младшая сестра который год про-
ходит практику на АО ГМЗ «Агат». Вот такая у 
нас трудовая династия.

Любимый папочка, спасибо тебе за твою от-
цовскую поддержку, внимание и заботу. Пусть 
над твоей головой всегда будет ясное и мир-
ное небо, а в душе царят покой и гармония. Не 
болей, не теряй оптимизма и любви к жизни. 
Счастья тебе, благополучия и успехов во всем!

Олег Кириллов, АО "ГМЗ "Агат"

С А М А Я  О Б А Я Т Е Л Ь Н А Я  И  П Р И В Л Е К А Т Е Л Ь Н А Я
На ГМЗ "Агат" 

профессии метал-
л о о б р а б а т ы в а ю -
щего производства 
предполагают тя-
желый физический 
и умственный труд, 
поэтому отрадно 
видеть, что работа-
ющие там женщины 
современны, краси-
вы, активны. Все они 
увлечены не только 
своей работой, но 
и занимаются спор-
том, творчеством, 
путешествуют, выра-
щивают цветы, зани-
маются садоводством, воспитывают детей, 
балуют близких кулинарными шедеврами. 
Все они - яркие, неповторимые, увлечен-
ные, энергичные, влюбленные в жизнь. Все 
они прекрасны, но сегодня я расскажу о 
представительнице сложной профессии - 
начальнике цеха №11 Жаровой Марине Вла-
димировне.

На рабочем месте у Марины Владими-
ровны - чистота, красота, порядок, любимая 
фенечка на столе, цветы. К тому же платьи-
це, стильный костюм или джинсы со строгой 
блузой, модные ботиночки, аромат духов. А 
прическа!!! И - за работу! Вот тут женщина 
в ней «пропадает», остается руководитель 
– дисциплина, ответственность, четкость, 
профессионализм, быстрота реакции, при-
нятие здравых решений, готовность прийти 
на помощь, решить любую проблему – и всё 
это в такой обаятельной упаковке.

Любимая работа плюс любимая семья 

– одно держится 
за счет другого. 
Марина Влади-
мировна - насто-
ящая женщина и, 
занимаясь даже 
совсем, на пер-
вый взгляд, не 
женской работой, 
она остается хра-
нительницей до-
машнего очага. 
Только очаг у нее 
очень большой, 
ведь отвечает она 
не только за свой 
дом и семью, но и 
за дом в более ши-

роком понимании – за свое подразделение, 
в котором трудится без малого 250 человек.

Женщина-руководитель редко позволит 
себе роскошь расслабиться, отдохнуть, но 
когда такое случается, Марина Владими-
ровна - за любой «кипиш»: с коллегами в 
боулинг, с друзьями на пикник или кататься 
с горок на ватрушках, отдыхать на приро-
де. Она - прекрасный организатор, верный 
друг, душа компании. Семья - муж, сыновья 
и мама Елена Павловна, для Марины Влади-
мировны превыше всего. А еще она обожа-
ет путешествовать, где останавливаться - в 
отеле  или в живописном месте с палаткой, 
особого значения не имеет, важен сам факт.

Марина Владимировна, Вам самого пре-
красного – долгого счастья, неувядающей 
красоты, уважения окружающих, горячей 
любви близких!

 
М. Чернышова, АО "ГМЗ "Агат"

Мариуполь
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ЗИМНИЕ ИГРЫ И ЗАБАВЫ

СОРЕВНОВАНИЯ 
«ЧЕЛОВЕК ИДУЩИЙ»

Одержимый всё-таки народ – рыбаки. Для 
них преград не существует. Дождь, снег, отте-
пель? Разве это может остановить?

Так и на этот раз. Капризы погоды совер-
шенно не испугали наших охотников за рыб-
кой. И вот уже автобусы везут участников тур-
нира ППОО «Сатурн» ПРОФАВИА по зимней 
ловле со льда на берег Рыбинского моря.

А там их уже радушно встречают органи-
заторы, которым надо выразить отдельную 
огромную благодарность. Нелегко им при-
шлось накануне соревнований. Снега-то 
кругом видимо-невидимо. Сугробов намело 
с человеческий рост. Чтобы пройти к берегу, 
дорожки для рыбаков расчистили, да для бо-
лельщиков целую поляну! 

С о б р а л и с ь 
участники на от-
крытие турнира, 
по жребию но-
мерок заветный 
получили, напут-
ственные слова 
от председателя 
п р о ф с о ю з н о й 
организации Со-
ловьева Алексея 
Н и к о л а е в и ч а 
послушали. А 
рыбаков в этом 
году ни много, ни 
мало – 37 человек. Прибыли бывалые масте-
ра рыбной ловли, да и молодежь не отстаёт. 
Некоторые рыбаки не только сами приехали, 

а еще и сыновей привезли. Не отстают от них 
и прекрасная половина человечества. Наши 
рыбачки яркие, веселые и красивые, готовые 

посостязаться наравне с мужчи-
нами.

Заковано льдом Рыбинское 
море, прямо заснеженная цели-
на. Как тут найти самые завет-
ные места, где рыбка держится? 
Здесь как «пингвинчики» рассе-
лись наши рыбаки у своих лунок. 
Снасти разложили, наживку раз-
ную, мотыля, да червячков. Не-
богата зимняя рыбалка уловом. 
В эту пору и  небольшой окунек 
– хорошая добыча. Увлекатель-
но наблюдать за процессом со 
стороны. Вон у одного задрожал 

«кивок». Оп! Рыбка. А тут (жалость какая), со-
рвалась. Кто-то только успевает ёршиков до-
ставать, а кто-то совсем загрустил, да приу-

ныл. Не 
к л ю е т 
р ы -
бёшка. 
Да! Не-
п р о -
с т о е 
э т о 
дело – 
р ы б у 
ловить. 
И н т е -
ресно, 
а они 

приговаривают: «Ловись рыбка большая и 
очень большая»…

Пять часов длилась основная часть турни-
ра. И вот судья дает финальный свисток. Вре-
мя быстро вышло. Улов уже готов к взвешива-
нию. «Кто же, кто же победитель, – слышалось 
от участников и болельщиков, – сколько ве-
сит самая большая рыбешка?». Самая круп-
ная рыбка в 109 грамм попалась на крючок 
Федунова Дмитрия, а сколько весила самая 
маленькая, мы так и не узнали, так как таких 
сразу отпускали. Мальков беречь надо.

Вот теперь время рассказать про болель-
щиков. Они не только за своих рыбаков пере-
живали, а еще в конкурсе по приготовлению 
ухи соревновались, которой накормили всех 
присутствующих на нашем зимнем праздни-
ке.

А потом было настоящий праздник. «Ве-
селые старты» и творческие номера. Дети и 

взрослые плясали «Барыню» и Кадриль». Де-
лали своими руками «семейное гнездо» из 
подручных материалов, а потом населяли их 
«ангелочками» и куколками-оберегами. Впе-
чатления просто невероятные. По-доброму и, 
как-то по-домашнему. Увлечены были все без 
исключения. Даже засидевшиеся  рыбаки со-
ревновались в скоростном бурении, в пере-
тягивании каната, в поднятии гири. А в завер-
шении устроили танцевальный флэш-моб.

Ну, а кто же наши герои? Победители тур-
нира? С уловом в 1541 грамм лучшим рыба-
ком признан Улитичев Геннадий Алексеевич 
(конструкторский отдел), на втором месте 
Мельников Леонид Николаевич (ремонт-
ный цех) и его 872 грамма улова, а замыкает 
тройку лидеров с весом в 829 грамм Федунов 
Дмитрий (механический цех). Среди женщин 
лучшая рыбачка – Блинова Евгения, у нее 582 
грамма «живого веса». Женя стала четвертой 
в общем зачете. Поздравляем призеров, да 
и всех, кто приехал на такое великолепное 
мероприятие. Ну, а дождик и снежок, кото-
рые весь день сопровождали нас, совсем не 
помешали, только щёки нарумянили. Мне ка-
жется, что те, кто будет смотреть фотографии 
в группе в ВКонтакте, да прочитают поэму ры-
бачки Татьяны Сидоровой, очень пожалеют, 
что испугались прогноза погоды. Ну, ничего, 
не успеем оглянуться, а там уже и летняя ры-
балка. Кто с нами?

Светлана Рыжкова, председатель 
цеховой организации профсоюза ППОО 

«Сатурн» ПРОФАВИА

У  П Р И Р О Д Ы  Н Е Т  П Л О Х О Й  П О Г О Д Ы

М А М А ,  П А П А ,  Я

В минувшие выходные в «Бе-
резке» состоялся любимый празд-
ник работников Славнефть-ЯНОСа 
«Спортивная семья». Зимой это 
мероприятие проводится в форма-
те лыжной эстафеты, когда первый 
этап бежит ребенок, а дальше его 
сменяют взрослые — мама и папа, 
а в произвольных командах это 
могут быть другие родственники и 

даже друзья семьи.
В личном детском зачете первое 

место заняли Дарина Зайцева и 
Кирилл Чалый (в возрастной кате-
гории детей до 5 лет), Анастасия 
Головникова и Вячеслав Детков 
(дети 6-8 лет), Анна Тумакова и Егор 
Зайцев (дети 9-11 лет), Юлия Гаман-
цева и Владислав Детков (дети 12-
14 лет).

Вторые места у Виктории Ма-
лыгиной и Семена Чалого (дети до 
5 лет), Варвары Шевченко и Ильи 
Шевченко (дети 6-8 лет), Арины Но-
виковой и Андрея Дорофеева (дети 
9-11 лет), Анастасии Коковкиной 
и Николая Капралова (дети 12-14 
лет).

Третьими стали Ксения Заикина 
и Сергей Ковригин (дети до 5 лет), 
Марьяна Позднякова и Константин 
Дорофеев (дети 6-8 лет), Зарина Ко-
няхина и Егор Ковригин (дети 9-11 
лет), Полина Пузанова и Максим 
Егоров (дети 12-14 лет).

В семейном зачете, где команда 
состояла из мамы, папы и ребенка, 
первое место завоевали семьи Ча-
лых (УПКО), Шевченко («Атлант»), 
Ковригиных (12 цех), Гаманцевых 
(24 цех). Вторыми стали семьи 
Зайцевых (заводоуправление), 
Детковых (заводоуправление), 
Новиковых (5 цех), Капраловых (за-
водоуправление). Третьи Лупанди-
ны (УПКО), Головниковы (15 цех), 
Детковы (заводоуправление).

Ольга МАКУРИНА, 
зампредседателя ОАО 

"Славнефть-ЯНОС"

«Снежинка Лахости – 2024» запомнилась 
яркими эмоциями и активными соревнова-
ниями. Лыжные гонки, в которых участвова-
ли наши коллеги и друзья, работающие на 
ПАО «Агрегат» Константин Волков, Станис-
лав Горшков, Галина Силантьева, Светлана 
Арестова, а также наша лучшая лыжница Бе-
лоусова Елена, были основной частью про-
граммы. Уже с самого утра село Стогинское 
наполнилось звоном лыжных палок и весе-
лым смехом участников.

«Мы рады знакомству с коллегами с «Ага-
та», впечатлены гостеприимством, доброже-
лательностью и командным духом! Для нас 
было честью выступить за вашу команду и 
принести баллы в общую копилку!

Очень приятно осознавать, что нас жда-
ли, подготовили целую программу, создали 
комфортные условия пребывания и окружи-
ли вниманием и заботой. Спасибо огромное! 
Ждем вас на нашей «Снежной карусели», - 
пригласила С. Арестова.

Однако помимо гонок были и другие не 
менее интересные и захватывающие сорев-

нования. Стрельба из винтовки 
– это всегда зрелищное состя-
зание. Участники стояли на пре-
дельной точке концентрации и 
совершали точные выстрелы в 
мишень.

Фигурное вождение тракто-
ра привлекло внимание боль-
шого количества гостей празд-
ника. Как говорится, и стар, и 
млад следили за участниками 
этих соревнований. А участники 
соревнований почувствовали 
себя настоящими гонщиками-
экстремалами. Мощные маши-
ны скользили по снежной до-
роге, оставляя за собой череду 
следов и радостные крики бо-
лельщиков.

Постоянный вид спорта, ко-
торый все привыкли видеть, 
– это гиревой спорт. Наш спор-
тсмен Михаил Новиков продемонстрировал 
свою мощь и выносливость, завоевав в итоге 

второе место.
Ну, и конкурсы для гостей праздника, ко-

нечно, были. Одним из ярких стала команд-

ная эстафета между работниками цеха №7 и 
№19. В ход шли и шарики, и ледянки, победи-
ла, конечно, дружба!

Все команды-участники «Снежинки Лахо-
сти-2024» показали неплохие результаты, а 
команда АО ГМЗ «Агат» завоевала почетное 
второе место. Это стало настоящей победой 
командного духа и спортивных навыков. Та-
ким образом, зимний праздник в очередной 
раз стал незабываемым событием для всех 
участников и гостей. Он открыл новые воз-
можности для активного отдыха и показал во 
всей красе потенциал заводских работников. 
Эта Снежинка навсегда останется в памяти 
каждого из нас.

Хочется сказать огромное спасибо всем 
нашим спортсменам за их волю к победе, 
ведь каждый результат – это огромный труд. 
И выражаем благодарность, конечно, всем, 
кто болел за нас, кормил нас и поддержи-
вал, так как это очень мотивирует и заряжает 
энергией!

Роман СМИРНОВ, АО "ГМЗ "Агат"

С Н Е Ж И Н К А  Н Е  Т А Е Т !

В е с е л о , 
спортивно и 
увлекатель-
но прошли 
«Зимние игры 
и забавы» 
среди команд 
медицинских 
организаций 
региона. В 
этот раз ме-
д и ц и н с к у ю 
дружину при-
нимал сана-
т о р и й - п р о -
филактироий 
« С о с н о в ы й 
бор». Именно 
сюда съехались 13 медицинских команд.

Всем им предстояло пройти пять спортивных этапов. В каждом из видов 
соревнований участники должны были продемонстрировать свои способ-
ности во владении мячом, лыжами, клюшками. Но самое главное, и это по-
казали все участники зимних игр, – командный дух.

По итогам всех спортивных испытаний победителем зимних игр стала 
команда Психиатрической больницы, второе место – у Станции скорой ме-
дицинской помощи и замыкает тройку лидеров команда сотрудников Ярос-
лавского медуниверситета.

Любовь ТРАНОВА, председатель областной организации 
профсоюза работников здравоохранения


